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Длинный рейс
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В Индустриальном 
районе Перми 
отремонтировали 
лестницу у Андро-
новских прудов. 
Работы были вы-
полнены в рамках 
контракта на со-
держание объек тов 
благо устройства. 
О восстановлении 
объекта руководство 
города попросили 
местные жители. Это 
место является един-
ственным подходом 
к воде в районе.

Правительство РФ 
установило предель-
ные индексы роста 
тарифов на жилищно-
коммунальные услуги 
в 2025 году. Наиболь-
ший рост (+21,1%) 
запланирован 
в Прикамье. В тройку 
лидеров по этому 
показателю также 
вошли Архангельская 
область (+20%) и Ке-
меровская область 
(+19,8%). Тарифы 
будут пересмотрены 
с 1 июля.

Выделен участок для 
строительства ново-
го корпуса лицея 
№10. Территория 
под объект нахо-
дится в непосред-
ственной близости 
от главного здания 
образовательного 
учреждения на 
ул. Серебристой, 8. 
В новом корпусе 
планируется раз-
местить начальные 
классы. Площадь 
участка составляет 
11 509 кв. м.

В следующем году 
на улицах Перми 
появятся 15 тыс. са-
женцев. Подготовка 
к новому сезону уже 
началась. Сейчас все 
растения, которые 
украсят обществен-
ные пространства 
города, находятся 
в муниципальном 
питомнике в деревне 
Хмели. В этом году 
в Перми было вы-
сажено более 6 тыс. 
деревьев и кустар-
ников.

У причалов вблизи 
Речного вокзала 
установят памятник 
«Эвакуация». Для 
создания монумен-
та будет использо-
ван поднятый со 
дна Сылвы кожух 
колеса теплохода 
«Вера Фигнер», 
который перевозил 
в Молотов жителей 
блокадного Ленин-
града. Позже там 
будет организована 
постоянная экспо-
зиция.

Пермякам предложи-
ли выбрать название 
нового сквера, кото-
рый будет обустроен 
на месте бывшей 
инфекционной боль-
ницы в следующем 
году. Сейчас ведётся 
проектирование 
объекта. Варианты 
названия сквера, из 
которых горожанам 
предстоит выбрать 
лучший, представит 
Институт террито-
риального планиро-
вания.су
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• неделя — в фактах

 Владимир Зыкин



 Предоставлены Сергеем Богуславским

•  развитие округа

Юлия Бояршинова
Приоритетные задачи
В этом году в округе депутата Заксобрания Пермского края Сергея Богуславского  
продолжились преобразования, на которые обращали внимание жители

Связующее звено
В 2025 году движению ТОС в городе Перми исполнится 30 лет

Основной своей задачей как депутата Законодательного 
собрания Пермского края Сергей Богуславский считает ка-
чественное развитие округа №8, который он представляет 
в региональном парламенте. Регулярные встречи с населе-
нием, тесное взаимодействие с инициативными жителями, 
открытые приёмы граждан помогают ему всегда быть в курсе 
того, что происходит в территориях, и точно знать, что дума-
ют об этих преобразованиях пермяки. Вопросы улучшения 
социальной инфраструктуры и благоустройства он держит 
на личном контроле.

Значительную часть сво-
ей работы в краевом 
парламенте депутат 

Сергей Богуславский посвя-
щает законотворческой дея-
тельности — подготовке и со-
гласованию законопроектов, 
корректировке действующих 
нормативных актов. В каж-
дом из этих направлений дея-
тельности он руководствует-
ся интересами пермяков. Все 
решения, включая распреде-
ление статей регионального 
бюджета, он принимает, ис-
ходя из насущных потребно-
стей жителей округа №8.

В этом году благодаря тес-
ному взаимодействию с жи-
телями удалось решить не-
мало важных задач, которые 
позволили сделать террито-
рию ещё более комфортной 
и безопасной.

Качественные дороги

Конец года — это время 
завершения и сдачи объ-
ектов дорожного ремонта. 
С каждым годом темпы ре-
монта, строительства и вво-
да новых участков дорог 
растут. Знаковым событием 
стал запуск движения по 
участку в рамках первого 
этапа строительства трассы 
ТР-53, соединившему ули-
цы Уинскую и Грибоедова. 

Сейчас на новом объекте 
завершаются работы по обу-
стройству пешеходной части 
с надземными переходами, 
подбирается режим работы 
светофоров и благоустраива-
ется территория.

«Строительство трассы 
ТР-53 — очень значимый 
проект, и за его реализацией 
мы пристально следим. На 
реализацию первого этапа 
проекта были направлены 
средства федерального ин-
фраструктурного кредита 
в размере 5,3 млрд руб. Это 
был первый опыт исполь-
зования такого механизма, 
и он показал свою эффек-
тивность. Отдельно стоит 
отметить, что объект был 
запущен ранее запланиро-
ванного срока более чем на 
месяц. Через два года ждём 
ввода второго этапа проек-
та», — отмечает Сергей Бо-
гуславский.

Помимо строительства 
новых магистралей, в окру-
ге ведётся системная работа 
по обновлению существую-
щей улично-дорожной сети. 
В этом году были обновле-
ны проезжие части и ис-
кусственные неровности, 
восстановлены бортовые 
камни, тротуары и газоны на 
улицах Лянгасова и Лядов-
ской.

«Улицы Лянгасова и Ля-
довская являются важными 
дорогами, которые связы-
вают наши микрорайоны 
и обеспечивают доступность 
социальной инфраструкту-
ры. Напомню, что ремонт го-
родских дорог ведётся в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги». Он 
направлен на улучшение 
транспортной инфраструкту-
ры, повышение безопасности 
и комфортности дорожного 
движения. Благодаря ком-
плексному подходу нацпро-
ект способствует развитию 
региона, обеспечивает более 
эффективные транспортные 
связи и улучшает условия для 
передвижения по дорогам 
Пермского края», — подчёр-
кивает депутат.

Места отдыха

В уходящем году в округе 
№8 завершилось строитель-
ство двух новых скверов. Об-
щественные пространства 
уже стали излюбленными 

местами отдыха жителей Ор-
джоникидзевского и Мото-
вилихинского районов.

На границе Вышки-1 
и Вышки-2, на участке на ул. 
Калгановской, 62, был обу-
строен современный много-
функциональный сквер. 
В нём объединено несколько 
зон: появилась площадь для 
проведения праздничных 
мероприятий, игровые зоны 
для детей разного возрас-
та, спортивная площадка 
со скейт-парком, площадка 
с полосой препятствий. Для 
спокойного отдыха преду-
смотрены тихие зоны с наве-
сами и скамейками.

Помимо этого, заверши-
лось строительство сквера 
на ул. Генерала Черняховско-
го. Это долгожданный объ-
ект для жителей микрорай-
она Кислотные Дачи. В нём 
также обустроены различ-
ные тематические зоны для 
разных возрастов: зона от-
дыха с лавочками и урнами, 
детская игровая площадка, 
спортивная площадка, место 

для проведения массовых 
мероприятий с мобильной 
сценой. Для удобства и безо-
пасности жителей здесь обо-
рудовано освещение и виде-
онаблюдение. Центр сквера 
украшает живая девятиме-
тровая ель, которая будет ра-
довать жителей в новогод-
ние праздники.

«Создание комфортной 
городской среды — одна из 
первостепенных задач, кото-
рую необходимо решать для 
всех жителей нашего города, 
в том числе в шаговой до-
ступности для горожан», — 
уверен Сергей Богуславский.

Инфраструктура 
здравоохранения

Важным решением, при-
нятым правительством 
Прикамья и поддержанным 
депутатами краевого парла-
мента, стало значительное 
увеличение статьи о ком-
плексном ремонте объ-
ектов здравоохранения. 
На 2024 год общий объём 

финансирования этого на-
правления составил более 
2,9 млрд руб. В планах — 
привести в нормативное со-
стояние более 40 объектов, 
в том числе медучреждения 
Мотовилихинского и Орджо-
никидзевского районов, та-
кие как больница Архангела 
Михаила и детская поликли-
ника на ул. Грачёва, 12.

Для решения задачи по 
обеспечению доступности 
медицинской помощи на-
селению ведётся строитель-
ство новых медицинских 
объектов. В региональную 
Адресную инвестицион-
ную программу с 2025 года 
включена поликлиника 
в микрорайоне Вышка-2 
на 250 посещений в смену 
(100 посещений в смену для 
детей и 150 посещений для 
взрослого населения). Уже 
сейчас под возведение объ-
екта оформлен земельный 
участок на ул. Гашкова. До 
конца текущего года пла-
нируется подготовить пред-
варительную проектную до-
кументацию поликлиники. 
Согласно инвестиционной 
программе, объект должен 
появиться в 2028 году.

«Вопрос доступности 
и качества медицинской по-
мощи — один из самых ча-
стых и острых для жителей. 
Поэтому наша ключевая за-
дача в совместной работе 
краевых властей и депута-
тов — привести в норматив-
ное состояние действующие 
учреждения и развивать сеть 
новых поликлиник и боль-
ниц с учётом существующих 
запросов от жителей», — 
подчёркивает депутат  
Сергей Богуславский.

Одними из самых главных помощников в округе для де-
путата Законодательного собрания Пермского края Сергея 
Богуславского традиционно являются представители обще-
ственных организаций. Члены советов ветеранов, участники 
волонтёрских объединений, активисты территориальных 
общественных самоуправлений (ТОС) — все они готовы вме-
сте с парламентарием решать социально значимые вопросы, 
предлагать свои идеи по улучшению условий жизни горожан, 
доносить до жителей важные темы, которые касаются всех 
пермяков. Наиболее успешно с этим справляются предста-
вители советов ТОС как организаций, которые изначально 
создаются для решения проблем местного значения.

В развитии движения 
ТОС Пермский край 
остаётся в лидерах по 

всей России на протяжении 
многих лет. Объединения 
территориального само-
управления появились в Пер-
ми одними из самых первых 
в стране. На сегодняшний 
день в городе зарегистриро-
вано уже 111 организаций. 
Они охватывают своей дея-
тельностью более 65% насе-
ления. В среднем охват одно-
го ТОС составляет 5–7 тыс. 
человек. В следующем году 
пермское движение будет от-
мечать своё 30-летие.

В авангарде этой работы, 
как и три десятка лет назад, 
остаются территориальные 
общественные самоуправле-
ния, которые действуют на 
территории избирательного 

округа №8, где работает де-
путат Заксобрания Прикамья 
Сергей Богуславский. Это 
ТОС «Вышка-2», для которого 
2025 год станет юбилейным, 
ТОС «Верхняя Курья», празд-
нующий своё 25-летие в этом 
году, и другие.

«ТОСы являются опорой 
для нас не только в части 
реализации местных ини-
циатив, но и в доведении 
до жителей объективной 
информации о том, что пла-
нируется делать, почему 
приняты такие решения, 
в получении обратной свя-
зи», — отмечает депутат За-
конодательного собрания 
Пермского края Сергей Бо-
гуславский.

Парламентарий обраща-
ет внимание на то, что даже 
спустя десятки лет работы 

институт ТОС не потерял сво-
его значения для пермяков и 
по-прежнему остаётся одной 
из движущих сил городской 
общественности, опорой для 
местных инициатив. А по 
мере развития территорий 
города число таких объеди-
нений жителей становится 
больше. В этом году в окру-
ге №8 появился ТОС «Новая  
Вышка». Он объединил жи-
телей 18 многоквартирных 
домов ЖК «Мотовилихинsky» 
и «Лазурный», в которых про-
живает более 3,5 тыс. чело-
век. А с появлением ЖК «По-
года» возникли серьёзные 
намерения создать ТОС и на 
его территории.

Ресурсный центр

Работа общественников 
значима не только на уров-
не микрорайона или города. 
Деятельность активистов 
поддерживают и на уровне 
Пермского края — для этого 
в регионе создаются новые 
институты и инструменты.

По инициативе губер-
натора Дмитрия Махонина 
в Прикамье был образован 
Ресурсный центр поддерж-
ки ТОС Пермского края. Он 
оказывает образовательную, 

правовую, информационно-
методическую поддержку 
местных инициатив, а также 
помогает вовлекать пермяков 
в общественное самоуправле-
ние. Помимо этого, органи-
зация поддерживает и сопро-
вождает процесс подготовки 
заявок и проектов ТОС для 
участия в конкурсах и получе-
ния грантов, а также помога-
ет привлекать внебюджетные 
средства для осуществления 
разных мероприятий.

Для обсуждения проблем, 
поиска эффективных реше-
ний и обмена опытом на 
площадке Ресурсного центра 
проводятся образователь-
ные мероприятия: тренинги, 
конференции и круглые сто-
лы на актуальные темы.

Всем на пользу

Одним из успешных ин-
струментов развития ТОС 
стало инициативное бюд-
жетирование, позволяющее 
привлечь федеральные, ре-
гиональные и муниципаль-
ные средства для решения 
проблем местного значения. 
Благодаря этому механизму 
можно реализовать проекты, 
разработанные активными 
жителями для повышения 

комфорта и безопасности 
на территории. Например, 
обустроить сквер, привести 
в порядок тротуары и дорож-
ки, организовать детскую 
или спортивную площадку.

Важным условием реа-
лизации проектов инициа-
тивного бюджетирования 
является софинансирование 
со стороны местного на-
селения. Жители должны 
вносить небольшую часть 
от необходимой суммы, что 
гарантирует бережное отно-
шение к результату преобра-
зований в будущем.

В Пермском крае меха-
низм инициативного бюд-
жетирования работает во-

семь лет, за это время из 
регионального бюджета на 
реализацию местных ини-
циатив было направлено 
1,3 млрд руб. Основную часть 
проектов реализовали через 
советы ТОС. И эта практика 
признана лучшей в России.

«С каждым годом всё 
больше ТОСов участвует 
в инициативном бюдже-
тировании, и наша зада-
ча — продолжить создавать  
условия для поддержки 
идей, которые с мест предла-
гают сами жители», — под-
чёркивает депутат Сергей 
Богуславский.

Елена Мальцева
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Новый облик
В пермских школах завершилось благоустройство школьных дворов

В Перми мероприятия по преображению образовательных 
учреждений вышли за пределы школьных корпусов — при 
поддержке региона начались работы по благоустройству 
прилегающей территории. Благодаря направлению «Школь-
ный двор», входящему в региональный проект «Комфортный 
край», меняются не только сами учебные классы и кабинеты, 
но и пространство вокруг школ.

Со временем уходить со 
школьного двора под 
звуки нестареющего 

вальса пермским выпускни-
кам станет ещё более груст-
но: для ребят, их родителей 
и педагогов на территориях 
образовательных учрежде-
ний создаются современные 
комфортные пространства, 
в которых приятно про-
водить время с друзьями 
и отдыхать после уроков.  
В 2023 году в Прикамье 
стартовал новый краевой 

проект «Комфортный край». 
Одним из его направлений 
является благоустройство 
школьных дворов и улиц, ко-
торое реализуется в рамках 
приоритетного направления 
«Школьный двор».

«Вместе с краевыми вла-
стями мы создаём современ-
ное и комфортное внешнее 
пространство для наших де-
тей, где они могут развивать-
ся, играть и проводить время 
с друзьями», — отмечает гла-
ва Перми Эдуард Соснин.

Высокий стандарт

В этом году в рамках про-
екта пришкольные терри-
тории были благоустроены 
в восьми школах города. 
Например, в корпусе началь-
ной школы «Петролеум +» 
(шоссе Космонавтов, 195) 
выполнено озеленение и ас-
фальтирование территории, 
оборудованы комфортные 
площадки для отдыха, допол-
нительная спортивная пло-
щадка для игры в волейбол 
и проведения школьных ме-
роприятий. Для родителей 
перед входом установили 
четыре перголы, где можно 
комфортно ожидать детей 
после уроков. В зоне тихо-
го отдыха также обустроен 
небольшой амфитеатр, где 
можно проводить уроки или 
родительские собрания на 
свежем воздухе.

«Школьный двор — это 
продолжение улучшения 
комфортной среды школы. 
Мы задействуем не только 
само здание учреждения, но 
и близлежащую территорию, 
которую мы социализируем. 
Здесь расположены прогу-
лочные зоны, по выходным 
и во внеурочное время жите-
ли микрорайона могут зани-
маться спортом. Это большой 
плюс не только для учебно-
воспитательной работы, но 
и для микроклимата всего 
микрорайона», — рассказал 
руководитель школы «Петро-
леум +» Артём Исаков.

Работы по благоустрой-
ству также завершены на 
территории школы №22 
(ул. Сибирская, 80), гимна-
зии №8 (ул. Закамская, 39), 

школ №101 (ул. Читалина, 
10), №36 (ул. Лукоянова, 6), 
№120 (ул. Рабочая, 13).

После проведения ка-
питального ремонта зда-
ний школьные дворы обо-
рудованы в школах №118 
(ул. Колыбалова, 44) и №123 
(ул. Сестрорецкая, 13). На 
территории школы №118, 
в частности, было обновле-
но асфальтовое покрытие, 
появилась площадка для ак-
тивного отдыха, зона отдыха 
с лавочками и летней сце-
ной, игровая зона для млад-
ших школьников. Во дворе 
школы №123 выполнено 
озеленение, установлено 
освещение, универсальный 
игровой комплекс для де-
тей, отреставрированы цен-
тральные подходы к зданию.

Только начало

Направление «Школьный 
двор» регионального про-
екта «Комфортный край» 
позволяет обновлять терри-
торию учебных заведений 
комплексно. В ходе ремонта 
обустраиваются различные 
тематические зоны, предна-
значенные как для внеуроч-
ного времяпрепровождения, 
так и для обучения в новых, 
располагающих к созиданию 
и творчеству условиях. Боль-
шое внимание уделяется озе-
ленению, которое добавляет 
школьным дворам более ухо-
женный вид.

«Проект направлен на 
создание современного 
внешнего пространства шко-
лы. На территориях школ 
обустраиваются зоны актив-
ного спортивного отдыха, 

цветники и клумбы, троту-
арные дорожки, зональное 
освещение и площадки для 
проведения линеек с уста-
новленным флагштоком», — 
рассказывает Рената Шари-
пова, начальник управления 
имущественным комплек-
сом департамента образова-
ния администрации города 
Перми.

Благодаря успешному 
результату преобразова-
ния будут продолжены. Уже 
в следующем году благо-
устройство территорий при 
поддержке региональных 
и муниципальных властей 
будет выполнено ещё в 10 об-
разовательных учреждениях 

Перми: школах №1, 18, 24, 
44, 45, 76, 132, 134, лицее 
№10 и школе «Мастерград».

«Школьный двор — это 
элемент образования и вос-
питания детей, поскольку 
в нём проходят и спортив-
ные активности, и другие 
мероприятия, важные для 
полноценного развития 
личности. Поэтому мы по-
считали это направление 
важным для жителей и 
внесли его в уникальную 
региональную програм-
му», — подчёркивал ранее 
губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин. 

Мария Пермякова

• благоустройство

Длинный рейс
Спустя шесть лет по улицам Перми вновь начнут курсировать 
автобусы с удлинённым салоном, которые в народе называют 
гармошками. В последний раз такие машины работали на 
городских маршрутах в 2019 году. Время показало, что на 
отдельных направлениях есть острая необходимость в ис-
пользовании таких автобусов, поскольку в пиковые часы 
многие пассажиры просто не могут добраться до нужного ме-
ста на общественном транспорте, потому что он переполнен.

На минувшей неделе в 
Пермь прибыли пер-
вые автобусы особо 

большого класса Volgabus-
6271G2. Эти «гармошки» бу-
дут запущены в следующем 
году на маршрутах с боль-
шой загруженностью. За это 
время они пройдут приёмку, 
обкатку, техническое обслу-
живание, в них установят 
дополнительное оборудова-
ние. Кроме того, будут пере-
обучены водители для рабо-
ты на таких машинах.

Новые машины

Как рассказал глава Пер-
ми Эдуард Соснин, сооб-
щивший о поставке восьми 
автобусов, машины закупле-
ны в лизинг (по договору на 
оказание услуг финансовой 
аренды) для МУП «Перм-
горэлектротранс» в рамках 
программы обновления 
общественного транспорта 
при поддержке краевых вла-
стей. Всего до конца текуще-
го года в столицу Прикамья 
прибудут 35 таких машин. 
Их поставщиком выступило 

АО «Государственная транс-
портная лизинговая компа-
ния». Стоимость контракта 
составила 1,4 млрд руб.

По данным городского 
департамента транспорта, 
автобусы модели Volgabus-
6271G2 — это современные 
газомоторные машины особо 
большого класса вместимо-
стью до 180 человек и длиной 
18,5 м. Количество сидячих 
пассажирских мест в салоне 
увеличено до 38. Автобусы 
низкопольные, оборудованы 
камерами, системами кли-
мат-контроля, оповещения 
пассажиров, бортовым ком-
плексом навигации и связи, 
стационарными валидатора-
ми и видеопанелями.

Кузов автобуса разрабо-
тан таким образом, чтобы 
снизить уровень вибраций 
в салоне. Автобусы осна-
щены стеклопакетами, что 
позволит сделать работу 
систем отопления зимой бо-
лее эффективной и снизить 
уровень шума в салоне. Си-
стема освещения построена 
на базе LED-технологий. Для 
пассажиров с ограниченны-

ми возможностями преду-
смотрены кнопки вызова 
водителя, аппарель для за-
езда колясок, отдельное ме-
сто в середине салона. Для 
удобства посадки и высадки 
автобус оснащён системой 
наклона кузова к остановоч-
ной платформе.

В свои первые рейсы но-
вые автобусы-гармошки 
выйдут только 1 июня 2025 
года. Они будут обслуживать 
маршруты №27 «Площадь 
Дружбы — микрорайон На-
горный» и №50 «Микрорай-
он Крохалева — микрорайон 
Парковый».

Всего же запустить ав-
тобусы особо большого 
класса планируется на ше-
сти автобусных маршрутах. 
Ожидается, что благодаря 
этому провозная способ-
ность на маршруте №1 уве-
личится на 4%, на маршруте 
№14 — на 14%, на маршруте 
№15 — на 20%, на маршруте 
№27 — на 6%, на маршруте 
№50 — на 17%, а на маршру-
те №53 — сразу на 35%.

Подготовка к встрече

Перед тем как определить 
маршруты, где существует 
потребность в увеличении 
габаритов выходящих в рей-
сы машин, было проведено 
обследование дорожных 
условий. Анализ дорожно-
транспортной инфраструк-

туры был выполнен в этом 
году.

Тестовая поездка показа-
ла, что возможность безо-
пасного проезда есть не на 
всех участках. В частности, 
были исследованы микро-
районы Юбилейный, Парко-
вый, Заостровка, Садовый, 
Гайва и Крохалева. Заезды 
были также совершены на 
станцию Пермь II, ул. Миль-
чакова и площадь Дружбы.

Это позволило опреде-
лить перечень маршрутов, 
где инфраструктура позво-
ляет использовать такой 
тип автобусов. Их запуск 
планируется на маршрутах 
с наибольшим пассажиропо-
током и количеством рейсов 
и будет возможен при за-
ключении новых контрактов 
с перевозчиками.

Время перемен

В сентябре администра-
ция Перми начала отбор 

перевозчиков на обслужива-
ние автобусных маршрутов, 
срок контрактов на которые 
истекает в 2025 году. Новые 
соглашения будут действо-
вать в период 2025–2030 
годов. Они включают обнов-
лённые требования к пере-
возчикам и используемым 
транспортным средствам. 
Требования предполагают 
использование машин не 
старше 2024 года выпуска, 
наличие в них тревожных 
кнопок, электронных марш-
рутоуказателей, датчиков 
температуры, стеклопаке-
тов, валидаторов и пр. Для 
того чтобы до начала срока 
действия новых контрактов 
у перевозчиков было время 
для подготовки техники, все 
торги проводятся заблаго-
временно.

На данный момент ото-
браны перевозчики на об-
служивание автобусных 
маршрутов №3 и 10. С 1 
декабря 2025 года их будет 

обслуживать МУП «Пермгор-
электротранс», как и с 1 мая 
2026 года автобус №36. На 
маршруты №2, 60 и 80 с 1 де-
кабря 2025 года выйдет ООО 
«АААвто», к обслуживанию 
маршрутов №20, 52 и 64 
с 1 декабря 2025 года при-
ступит ООО «Компас».

Помимо этого, ООО 
«Сити-Бас» выиграло торги 
на обслуживание маршрутов 
№4, 40, 47 и 59. ООО «Ди-
зель» в 2025 году приступит 
к обслуживанию маршрутов 
№77 и 78. МУП «Пермгор-
электротранс» со следую-
щего года приступит также 
к обслуживанию автобусных 
маршрутов №27, 45, 50, 71 
и 82.

При этом конкурсные 
процедуры на маршруты 
№6, 15, 17, 31, 32, 53, 66, 79, 
83 и 84 были признаны несо-
стоявшимися, поэтому они 
будут проведены повторно. 
Всего запланированы торги 
ещё по 19 лотам.

• транспорт  Владимир Зыкин
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Материал подготовлен в рамках сотрудничества 
с Центром общественного здоровья и медицинской 
профилактики Пермского края. Более подробную ин-
формацию  можно получить на официальном сайте  
budzdorovperm.ru и на страницах ЦОЗМП в социаль-
ных сетях.

В заключительный месяц осени Пермь на три дня стала одной 
из самых представительных в стране площадок для обсуж-
дения вопросов сбережения психического и физического 
здоровья молодого поколения — на базе выставочного центра 
«ПермЭКСПО» прошёл второй Всероссийский форум «Здоро-
вые города для здоровых поколений. Психическое здоровье 
детей, подростков и молодёжи», объединивший сотни экс-
пертов из разных регионов России.

Мероприятие стало 
одним из ключе-
вых событий 30-й 

юбилейной выставки «Мед-
Фарм-2024». В нём приняли 
участие ведущие специали-
сты и врачи в области охра-
ны психического здоровья 
детей и подростков, а так-
же работающей молодёжи. 
К форуму присоединились 
представители некоммерче-
ских, общественных и обра-
зовательных организаций. 
Всего в работе выставки 
приняли участие более 300 
экспертов, из них 30 — феде-
рального уровня.

Организатором собы-
тия выступил Центр обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
(ЦОЗМП) Пермского края 
совместно с региональным 
министерством здравоохра-
нения и Ассоциацией «Здо-
ровые города, районы и по-
сёлки».

«Это глобальное меро-
приятие, в рамках которо-
го, помимо юбилейной вы-
ставки «МедФарм», прошёл 
и форум, посвящённый здо-
ровью молодого поколения. 
В этом году мы выбрали 
тему именно психического, 
ментального здоровья детей, 
подростков и молодёжи», — 
отметила главный врач Цен-
тра общественного здоровья 
и медицинской профилак-
тики Пермского края Юлия 
Власова.

Всестороннее 
обсуждение

На мероприятии, которое 
проходило с 13 по 15 ноября, 
был рассмотрен широкий 
спектр вопросов, касающих-
ся сбережения и укрепле-
ния психического здоровья 
школьников и студентов, — 
профилактика суицидально-
го поведения, профилактика 

зависимостей, влияние шко-
лы и семьи на сохранение 
хорошего самочувствия де-
тей и подростков, оказание 
помощи детям с расстрой-
ствами аутистического спек-
тра.

Участникам форума были 
представлены региональная 
и муниципальные модели 
применения здоровьесбере-
гающих технологий в обра-
зовательной среде, лучшие 
практики Пермского края 
и регионов России. Была 
также затронута тема оцен-
ки работы школы с точки 
зрения организации полез-
ного пространства, монито-
ринга состояния здоровья 
обучающихся.

Значимым событием 
первого дня форума стало 
пленарное заседание, на 
котором были представле-
ны доклады о глобальных 
трендах в охране психиче-
ского здоровья детей и под-
ростков, в организации 
психопрофилактики у детей 
и подростков, о деятельно-
сти Ассоциации «Здоровые 
города, районы и посёлки» 
в области улучшения здоро-
вья молодого поколения.

Обмен практиками

Помимо этого, в первый 
день форума участники по-
сетили образовательное 
учреждение «Флагман», 
реа лизующее проект «Шко-
ла доброжелательных от-
ношений», а также Центр 
развития детей с особыми 
образовательными потреб-
ностями, детей с инвалидно-
стью и ОВЗ «Дом Счастья».

В ходе второго дня на 
круглом столе «Кризис под-
росткового возраста: борь-
ба противоречий» прошло 
представление лучших прак-
тик от регионов России — 
Пермского края, Кировской, 

Волгоградской, Тамбовской 
и Московской областей. Так-
же состоялся круглый стол 
«Роль и место общественных 
организаций в сохранении 
психического здоровья де-
тей и подростков», где особо 
актуальным стал вопрос ока-
зания психологической по-
мощи детям участников СВО.

Заключительный день 
форума был также насыщен 
мероприятиями — состоялся 
круглый стол «Профилакти-
ка суицидального поведения 
у детей и подростков» и сек-
ция «Зависимости: профи-
лактика, помощь и сопрово-
ждение».

Особый интерес вызвал 
хакатон «Здоровые при-
вычки — моя точка роста», 
организованный Россий-
ским кардиологическим 
обществом. В течение дня 
молодёжные команды тех-
никумов и вузов под руко-
водством экспертов предста-
вили свои проекты на тему 
«Гибкие навыки: развитие 
лидерства для трансформа-
ции здравоохранения» и за-
щищали их перед эксперт-
ной комиссией.

Здоровый рабочий 
класс

Отдельное внимание в за-
ключительный день форума 
было уделено проблемам, 
с которыми сталкивается 
молодёжь на работе. Этой 
теме был посвящён круглый 
стол «Психопрофилактика 
на производстве». С при-
ветственным словом к его 
участникам обратилась 
главный врач Центра обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
Пермского края Юлия Вла-
сова.

«За прошедшие дни ра-
боты форума мы подробно 
обсудили тему психического 
здоровья детей и подрост-
ков. По ней высказались фе-
деральные эксперты, в том 
числе из института Бехте-
рева из Санкт-Петербурга, 
были представлены интерес-
ные практики из регионов, 
но о психопрофилактике на 
производстве не говорил ни-

кто», — отметила Юлия Вла-
сова.

Главврач ЦОЗМП обра-
тила внимание на то, что 
Центр занимается этим во-
просом на протяжении не-
скольких лет. Она поблаго-
дарила многочисленных 
партнёров — компании, 
которые разработали корпо-
ративные программы и за-
нимаются здоровьем своих 
сотрудников.

«Со следующего года 
у нас стартует новый нацио-
нальный проект «Активная 
и  продолжительная жизнь». 
И первым проектом в его 
структуре стал федеральный 
проект «Здоровье для каждо-
го», который подразумевает 
модернизацию корпоратив-
ных программ укрепления 
здоровья на рабочих местах. 
Всё это будет способство-
вать достижению одной из 
основных национальных це-
лей — снижение смертности 
и увеличение продолжитель-
ности жизни», — подчеркну-
ла Юлия Власова.

В своём выступлении 
главный врач Центра обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
Пермского края также пред-
ставила итоги исследования 
на тему актуальности психо-
профилактики на производ-
стве, которое проводилось 
на семи предприятиях Перм-
ского края. В нём приняли 
участие более 300 человек. 
Опрос показал, что около 
50% работников сталкива-
ются со стрессом еженедель-
но, а для более 80% людей 
причиной этой тревожности 
является сама работа. При 
этом только 18% из них об-
ращались за профессиональ-
ной помощью психолога.

В том числе решением 
этой проблемы совместно 
со специалистами Центра 
общественного здоровья 
и медицинской профилакти-
ки Пермского края в скором 
времени будет заниматься 
руководство компании «Рос-
сети Урал». Соответствую-

щее соглашение между сто-
ронами было заключено 
в рамках форума. Подписи 
под документом поставили 
главный врач учреждения 
Юлия Власова и директор 
пермского филиала «Россети 
Урал» Вячеслав Костецкий.

Соглашение предполага-
ет разработку и внедрение 
корпоративной программы 
укрепления здоровья ра-
ботников филиала «Россети 
Урал». Она будет включать 
комплексное обследование 
сотрудников предприятий 
на выявление факторов ри-
ска заболеваний, органи-
зацию и проведение школ 
здоровья, оказание индиви-
дуальной консультативной 
помощи по профилактике 
заболеваний, мероприятия 
по пропаганде здорового 
образа жизни. По выявлен-
ным факторам риска и за-
болеваниям предполагается 
диспансерное наблюдение 
сотрудников компании на 
рабочих местах.

Школьное 
благополучие

Помимо этого, Центр 
общественного здоровья 
и медицинской профилакти-
ки Пермского края уделяет 
большое внимание вопро-
сам укрепления здоровья, 

в том числе подрастающего 
поколения. С 2021 года в ре-
гионе на базе Общественной 
палаты при поддержке глав-
ного федерального инспек-
тора по региону реализуется 
проект «Школа — террито-
рия здоровья». Его основная 
цель — сохранение здоровья 
обучающихся и педагоги-
ческих работников обра-
зовательных организаций, 
повышение физической ак-
тивности и внедрение мони-
торинга состояния детей.

На сегодняшний день 
проект объединяет почти 
100 школ Пермского края, 
охватывает практически все 
сферы здоровья — от физ-
культуры и здорового пита-
ния до создания здоровье-
сберегающей среды в школе 
и безопасности детства в це-
лом.

На прошедшем форуме 
состоялось подписание По-
ложения о региональном 
межведомственном проекте 
«Школа — территория здо-
ровья», в котором приняли 
участие министерства об-
разования и науки, здраво-
охранения и культуры Перм-
ского края.

По мнению участников, 
форум прошёл продуктивно, 
а полученная информация 
будет использована на ме-
стах.

•  здоровье

Татьяна СмирноваМолодое здоровое 
поколение
В Перми состоялся второй Всероссийский форум «Здоровые города для здоровых поколений. 
Психическое здоровье детей, подростков и молодёжи»
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ОБЪЯВЛЕНИЯ О ВАКАНСИЯХ  
присылайте на e-mail: tca@newsko.ru

 

Услуги, предлагаемые в рубрике «Медицина», могут иметь противопоказания. Обратитесь к специалисту.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Услуги
• Электрик, плотник-сантехник. Любой ремонт 
в доме и все мелочи. Все р-ны. НЕДОРОГО. 
Т.: 202-15-99, 8-982-481-15-99.

• Бесплат. вывоз всего железного. Вывоз 
мусора, б/у мебели. Т. 293-22-63.

Ремонт бытовой техники

ре
кл

ам
а

• Швейн. маш., оверлок. Выезд. Т. 8 (342) 
286-68-18.

• Пенсионерам скидка 30% на профессио-
нальный ремонт и настройку телевизоров 
на дому. Т. 203-02-64.

• Ремонт за 1 день стир. машин, холодильни-
ков, СВЧ, ТВ и др. Скидки, запчасти. Т. 8-908-
276-17-87.

• Ремонт TV на дому. Т. 243-25-50.

• Рем. и наладка телевиз. на дому. Пенсио-
нерам скидка 30%. Т. 203-01-91.

• ДБ «Малахит». Ремонт холодильников, сти-
ральных машин. Т. 8-912-883-31-02.

Строительство и ремонт

Куплю
• Выкуп авто! Дорого! Целые, битые, 
кредитные, на запчасти. ДЕНЬГИ  
СРАЗУ! Т. 8-912-986-73-30.

• Авто куплю дорого. Т. 8-951-956-53-30.

• Часовые запчасти СССР, различные предме-
ты старины. Т. 8-982-48-65-870.

Продам
• Б/у холодильники, ст. машины, ТВ, пли-
ты (газ.), жел. двери, радиаторы, б/у 
мебель. Доставка. Т. 293-22-63.

• Навоз, чернозём, перегной, торф, песок, 
ПГС, щебень. Т. 278-55-40.

Перевозки 
• «Газели», переезды. Вывоз строймусора, 
мебели. Грузчики. Т. 298-46-38.

• «Газель». Т. 8-902-473-42-73.

• Вывоз мусора. Грузчики, «газели». Утили-
зация. Т. 8-919-470-39-40.

• «Газель борт» 3 м, «Лада Ларгус», 
по Перми и краю. Т. +7-992-235-64-77.

Утилизация
• Бесплатно вывоз всего железн. Ежедн. вывоз 
мусора, мебели. Т. 293-22-63.

• Беспл. вывоз б/у ванн, холод., м. дверей, 
радиат., газ. плит, стир. машин, макулатуры, 
пианино. Вывоз мусора, мебели. Без выход-
ных. Т. 298-46-38.

Медицина 
• Пьянство, запои. Т. 8-902-476-92-92.

Разное
•  Клуб знакомств «Виктория». Т. 8-902-
839-56-41.

• Утерянный аттестат об окончании восьми 
классов, выданный в 1982 году МАОУ «СОШ 
№127» на имя Молоковских Павла Анатолье-
вича, считать недействительным.

• Утерянный диплом на имя Дружининой 
Татьяны Владимировны, выданный в 2016 
году Пермским строительным колледжем, 
считать недействительным.

ОФИС. СЕКРЕТАРИАТ

Срочно! ПОМОЩНИК руководи-
теля, достойная оплата, 75 т. р. 
Без продаж. Центр города. Тел.: 
204-66-12, 8-922-358-37-30, 
8-922-315-31-29. 

3–4 часа в день. Подработка, 
работа. 2/2, 3/3, 5/2, 18–69 т. р. 
Тел. 8-951-931-61-92.

ВАХТЁР без опыта, 33 т. р. Тел. 
8-908-277-90-76.

БЕЗОПАСНОСТЬ. ОХРАНА

ОХРАННИКИ-СТОРОЖА, ВАХ- 
ТЁРЫ. Коттеджные посёлки, 
ТСЖ, базы. Все районы, работа 
рядом с домом. З/п 21 000 руб./
месяц. 100% без задержек! Гра-
фики: 1/1, 1/2, 1/3, день, ночь. 
Возможны подработки, оплата 
сразу после смены. Работаем 
без выходных. Тел.: 8-902-80-
14-207, 277-42-07.

ОХРАННИКИ. ВАХТЁРЫ. Раз-
личные районы и объекты (базы, 
административные здания). Гра-
фики: сутки, день, ночь. Оплата 
2 раза в месяц. Помощь в полу-
чении лицензии. Трудоустрой-
ство по ТК РФ. З/п без задержек. 
Тел. 8-982-481-85-00.

ОХРАННИК в ТСЖ (Балатово). 
З/п 1700–2000 руб./смена. Тел.: 
298-28-58, 8-992-212-20-00.

ОХРАННИК на базу. З/п 
1800 руб./смена. Тел.: 298-28-58, 
8-992-212-20-00.

ОХРАННИКИ на базу отды-
ха (вахта). Объекты в г. Перми, 
сменный график (графики и рай-
оны разные). З/п высокая. Тел. 
8-902-647-95-94.

РАБОТА БЕЗ ПОДГОТОВКИ

А Д М И Н И С Т Р А Т О Р - К О Н -
СЬЕРЖ, своевременная оплата, 

42 т. р. Приём входящих звонков 
и оформление заявок. Разные 
графики: 1/2, 2/2, 3/3. Готовы 
рассмотреть студентов и пенсио-
неров. Тел.: 204-66-12, 8-922-
358-37-30, 8-922-315-31-29. 

АДМИНИСТРАТОР-ДИСПЕТ-
ЧЕР. Оплата 42 т. р. Приём вхо-
дящих звонков, удобный график. 
Рассмотрим студентов и пенсио-
неров. Тел. 8-912-585-24-55.

КОНСЬЕРЖ в жилой дом. З/п 
1600 руб./смена. Тел.: 298-28-58, 
8-992-212-20-00.

РАБОТА НА СЕБЯ

В нашу дружную команду нуж-
ны ЛЮДИ, умеющие про-
давать и готовые обучаться. 
Требования: ответственность, 
коммуникабельность, клиенто-
ориентированность, желание ра-
ботать. Тел. 8-992-219-95-54.



Уже 14 и 15 декабря Пермский ТЮЗ пригласит зрителей на 
премьеру новогодней сказки «Щелкунчик» (6+). Это будет 
не просто спектакль, а бал для всей семьи, что позволит 
юным и взрослым зрителям погрузиться в сказку и прожить 
её вместе с героями. В театральных цехах полным ходом 
идёт работа над оформлением постановки.

За визуал отвечает теа-
тральный художник 
Екатерина Крюкова, 

знакомая пермякам по спек-
таклю «Снежная королева» 
(6+). 

«Мне кажется, у любого 
художника есть мечта поста-
вить какой-то детский или 
взрослый спектакль. У меня 
была мечта поставить «Щел-
кунчика», — рассказывает 
Екатерина. — Декораций бу-
дет минимум. Поэтому моя 
задача была сделать такие 
костюмы, которые замеща-
ли бы отсутствие глобальных 
декораций. Хотелось сделать 
такие костюмы, чтобы они 
превосходили мультики, ко-
миксы, к которым привыкли 
современные дети».

Особенностью художе-
ственного решения спектак-
ля становится смешение 
стилей классической сказки 
с историческими реминис-
ценциями и современных 
элементов, которые будут 
удивлять детей. Так, сейчас 
в театре плетут невероят-
ное количество дредов для 
париков всех героев, но уло-
жены причёски будут в стиле 
XVI века. 

Для образа Щелкунчика 
бутафоры создают ростовую 
куклу, которая будет дер-
жаться у артиста на плечах. 
При этом костюм должен 
легко и быстро трансформи-
роваться, чтобы не создавать 
артисту дополнительных 
сложностей, которые могут 
сказаться на впечатлении 
зрителя.

«Ой, какие у нас будут 
крысы!» — восклицает Алё-
на Исакова, начальник бута-
форского цеха, и показывает 
маску будущей крысы с гри-
вой из дредов.

Крысиный король как 
олицетворение черноты 
и грязи будет снабжён соот-
ветствующими атрибутами: 
короной из консервной бан-
ки, воротником в виде ими-
тации старых газет и огром-
ным шлейфом, собранным 
из мусора. Крысиные хвосты 
бутафоры собирают из ко-
нусов изолона (вспененный 
полиэтилен с гладкой по-
верхностью), нанизанных 
на верёвку. Но самое глав-
ное — в глазах у крыс будут 
светиться лампочки!

В спектакле появится 
ещё один необычный персо-

наж — Сова! Она же сказоч-
ник, рассказчик, который 
будет вести весь спектакль. 
Для Совы бутафоры сделают 
крылья, которые будут рас-
крываться и складываться и 
вообще напоминать крылья 
самой настоящей совы. А ещё 
у неё будут лапы с коготками. 

Очень интересна задумка 
со светильниками в виде ги-
гантских (с полметра в диа-
метре) грецких орехов, ко-
торые бутафоры сделали из 
папье-маше и монтажной 
пены. Через отверстия в «оре-
ховой скорлупе» будут бить 
световые лучи — должно по-
лучиться очень красиво.

«Двенадцать орехов — 
двадцать четыре половин-
ки — три недели жизни», — 
резюмирует Алёна Исакова.

«Щелкунчик» будет идти 
на малой сцене ТЮЗа и про-
демонстрирует возможно-
сти трансформации нового 
пространства. Зрительские 
места расположатся по пе-
риметру зала практически 
в один ряд (лишь местами 
в два). И здесь, если уж речь 
заходит о новогоднем бале, 
возникает вопрос: «Будут 
ли танцы со зрителями?». 
Режиссёр-постановщик Кон-
стантин Яковлев обещает, 
что будут и танцы, и разучи-
вание поклонов, и элементы 
костюмов, которые получит 
каждый ребёнок, и сладкий 
подарок в финале для всех 

зрителей — юных и взрос-
лых. По задумке создателей 
спектакля, такое макси-
мальное погружение зрите-
ля в действие позволит не 
просто сломать «четвёртую 
стену», но совершенно её 
уничтожить и создать между 
артистами и гостями утрен-
ника-бала особый контакт. 

«Наша сказка поставлена 
на основе балета Петра Чай-
ковского, — рассказывает ре-
жиссёр. — Под музыку Чай-
ковского можно не только 
танцевать, её можно и петь. 
Автор текстов — Ксения 
Жаркова, которая написала 

пьесу по мотивам сказки Гоф-
мана. Мы взяли центральную 
линию: Щелкунчик победит 
Мышиного короля. В нашей 
истории все игрушки, кото-
рые оживают благодаря фан-
тазии Мари, — они тёплые. 
Даже Мышиный король пре-
образится, станет участни-
ком бала, когда исправит 
своё поведение». 

Сказка «Щелкунчик» 
в Пермском ТЮЗе рождает-
ся из трепетного отношения 
к детской мечте и детской 
фантазии, которая откры-
вает стены дома и отправ-
ляет ребёнка в бесконечное 

путешествие. Художествен-
ный руководитель театра 
Константин Яковлев, рас-
сказывая о постановке, при-
знаётся, что давно уже вы-
нашивал идею спектакля, 
в котором чудо происходит 
в Рождество, в Новый год, 
и происходит оно благода-
ря фантазии ребёнка. Такие 
слова, как «чудо», «фанта-
зия», «Новый год», в пред-
дверии праздников звучат 
как синонимы. И тюзовский 
«Щелкунчик» на один час 
подарит сказку малышам 
и поможет перенестись 
в детство взрослым.

Вы поедете на бал?
В Пермском ТЮЗе состоится премьера спектакля «Щелкунчик» (6+)

На высокой ноте
В Перми прошли новые показы благотворительного мюзикла «Музыка жизни 3: это наше шоу!»

• событие

Марина Щелканова,  
Алла Гурина

• благотворительность

Валентина Ткач

 Алла Гурина

Полюбившийся многим пермякам благотворительный проект 
«Музыка жизни» завершился в этом году четырьмя показами 
в ноябре. Зрителями уникальных мюзиклов стали 2260 че-
ловек. Примерно половину из них составили школьники 
и их классные руководители. На заключительных показах 
создатели проекта приоткрыли тайну его будущего, а автор 
и режиссёр Алёна Семерикова стала номинантом престижной 
городской премии.

Все четыре ноябрьских 
показа мюзикла «Му-
зыка жизни 3: это наше 

шоу!» прошли в Пермском 
доме народного творчества 
«Губерния». Как и на июль-
ской премьере, которая со-
стоялась в Пермском театре 
оперы и балета им. П. И. Чай-
ковского, вместе с профессио-
нальными актёрами на сцену 
вышли дети с ограниченными 
возможностями здоровья.

Сюжет мюзикла перекли-
кается с задумкой авторов: 
молодой амбициозный педа-
гог детского дома творчества 
Никита (Евгений Замахаев) 
мечтает блистать на Бродвее, 
а на деле ему приходится за-
ниматься постановкой с уча-
стием «особенных» детей. 
Превозмогая собственное 
недовольство, страх, нежела-
ние выстраивать отношения 
с новым коллективом, Ни-
кита находит любовь в лице 
главной героини Анны (Ека-
терина Смирнова) и возвра-
щается к истинным жизнен-
ным ценностям, обретает 
счастье и дело всей жизни.

«Музыка жизни 3» — это 
не только трогательная исто-
рия и откровенный разговор 
со зрителем на темы, кото-
рые не принято обсуждать. 
Это также яркая постановка: 

за хореографию в мюзикле 
отвечает руководитель теа-
тра танца Flash Ксения Бута-
кова. Это профессиональный  
вокал Евгения Замахаева 
и Екатерины Смирновой, 
а также танцы на колясках 
в исполнении народного 
ансамбля «Гротеск» и яркая 
роль актрисы Пермского 
ТЮЗа Натальи Аникиной.

В постановке были заняты 
11 детей с особенностями здо-
ровья, все они с удовольстви-
ем вернулись к проекту после 
премьеры. Один из них — де-
вятилетний Вова Шелунцов, 
ученик адаптивной школы-
интерната №4 «Территория 
возможностей». Вова плохо 
говорит, ему тяжело управ-
лять своими движениями. 
Мама Людмила всегда много 
времени уделяла дополни-
тельным занятиям с сыном 
для его развития, но больше 
всего Вове нравились танцы. 
Поэтому решение принять 
участие в постановке Люд-
мила приняла сразу. А сейчас 
рассказывает, как мюзикл по-
менял жизнь Вовы.

«Я вижу, что у сына даже 
мышление перестроилось, 
он мотивирован общаться, 
развивать речь, чтобы дру-
гие его лучше понимали. 
В школе он ходит на танцы, 

но именно благодаря «Музы-
ке жизни» он наконец стал 
двигаться под музыку, спаси-
бо девочкам из театра танца 
Flash и актёрам, они очень 
помогали детям. Вова по-
шёл только в шесть лет, ему 
невероятно сложно управ-
лять телом, а на ноябрьских 
спектаклях он стал выпол-
нять поклоны! У меня иногда 
ощущение, что мы попали 
в сказку, — делится Людмила 
Шелунцова. — Не верится, 
что эти показы, зрители, ова-
ции, что всё это может быть 
с моим сыном. Я ещё раз убе-
дилась: дети с особенностями 
здоровья тоже имеют право 
развиваться, жить как можно 
более полноценной жизнью».

Ноябрьские показы «Му-
зыки жизни 3» удалось посе-

тить не менее чем 21 классу 
из 14 школ Перми и края. 
Ольга Аникина, классный ру-
ководитель 6 «А» Лицея №3 
им. В. А. Штефана, рассказа-
ла, что такие проекты крайне 
важны для воспитания ребят.

«Спектакль произвёл не-
ожиданно мощный эффект. 
Это очень откровенная бе-
седа со зрителем. Ребята 
смотрели внимательно, с ув-
лечением. Считаю, что в на-
шем темпе жизни именно 
такими проектами и нужно 
учить доброте, мы, конечно, 
с классом обсудим дополни-
тельно те смыслы, которые 
нам открылись. Ещё хоте-
лось бы отметить, что это, 
на мой взгляд, прекрасный 
пример того, как надо ра-
ботать с детьми с особен-

ностями развития, потому 
что все они настолько орга-
нично влились в постанов-
ку, так хорошо выглядели на 
сцене», — рассказала Ольга 
Аникина.

Кроме того, все зрители 
мюзикла внесли свой вклад 
в помощь детям. «Музыка 
жизни» — уникальный для 
России проект: команда про-
фессиональных артистов ра-
ботает над ним бесплатно, 
организацию оплачивают 
партнёры мюзикла, а все вы-
рученные с продажи билетов 
средства направляются на 
помощь детям, подопечным 
фонда «Берегиня». Ноябрь-
ские показы позволили со-
брать более 1,2 млн руб.

«Такими проектами мы 
хотим рассказать всем, что 

помогать не только необхо-
димо, но и легко и приятно. 
Люди насладились ярким 
и трогательным спектаклем 
и одновременно внесли 
вклад в помощь детям. Со-
бранные средства в этот раз 
мы направим на программу 
«На подмогу». Это адресная 
помощь семьям, куда входят 
и авиаперелёты, и дополни-
тельные обследования, спе-
циализированное питание 
и другие меры поддержки. 
Могу сказать, что благодаря 
зрителям спектакля безотла-
гательную помощь получат 
порядка 30 детей», — сооб-
щила директор благотвори-
тельного фонда «Берегиня» 
Татьяна Голубаева.

Каждый показ «Музыки 
жизни 3» зрители провожа-
ли, аплодируя стоя. Автор 
и режиссёр проекта Алёна 
Семерикова призналась, что 
в целом в этой постановке 
удалось реализовать всё за-
думанное, и приоткрыла бу-
дущее проекта. 

«До тех пор, пока нам есть 
о чём сказать, «Музыка жиз-
ни» будет продолжаться», — 
сказала Алёна Семерикова.

За постановку третьей ча-
сти с участием детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья режиссёр цикла 
благотворительных мюзик-
лов «Музыка жизни» стала 
претендентом на премию 
«Преодоление» в номинации 
за значительный вклад в соз-
дание условий для улучше-
ния качества жизни людей 
с инвалидностью «Чувствую 
сердцем».

 Алëна Кобелева
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На рубеже осени и зимы событийная линейка Перми оза-
рится гастролями Красноярского музыкального театра (12+), 
фестивалями разных жанров, концертами и спектаклями. Для 
любителей провести время с пользой открылись интересные 
выставки и состоятся познавательные лекции.

На большой сцене Театра-Театра стартовали гастроли 
Красноярского музыкального театра, который привёз 
в Пермь рок-оперу «Орёл и ворон» (12+) по мотивам 
романа А. С. Пушкина «Капитанская дочка». Спектакль 

стал трёхкратным лауреатом «Золотой маски — 2024». Режиссёром 
оперы выступил Дмитрий Белов. Ему удалось с помощью совре-
менного языка рассказать о событиях многовековой давности. 
Художник-постановщик Алексей Кондратьев разработал сложное 
декорационное решение. В рок-опере занята практически вся 
труппа Красноярского музыкального театра — солисты, хор, балет 
и оркестр. На сцену выходят 60 артистов.

Театр-Театр (ул. Ленина, 53), 29 ноября, 19:00,  
30 ноября, 12:00 и 18:00

В Перми стартует кинофестиваль молодых кине-
матографистов «5.6» (16+). В конкурсной програм-
ме — 43 фильма от авторов из Перми и Пермского 
края: игровые и документальные фильмы, анимация, 

клипы и экспериментальное кино. Помимо этого, на кинофоруме 
пройдут показы спецпрограммы «Наука на большом экране», где 
собраны фильмы фестиваля «Дни научного кино». Это кино об ис-
следованиях и мечтах, об арктической экспедиции и природных 
катаклизмах. Вход на все показы бесплатный, по предваритель-
ной регистрации.

«Кристалл-центр» (Комсомольский проспект, 53), до 1 декабря

В Перми пройдёт Международный молодёжный 
фестиваль «ПРО ЭТНО» (0+). Откроется мероприя-
тие большой программой ансамбля народной 
музыки и  танца «Ярмарка». В течение дня будут 

работать мастер-классы на этническую тематику и несколько вы-
ставочных пространств. Коми-Пермяцкий этнокультурный центр 
(г. Кудымкар) покажет национальные кукольные спектакли, игры 
и забавы. Кочёвский центр развития культуры проведёт познава-
тельные лекции. Завершится фестиваль большим гала-концертом 
и международной этнодискотекой. Вход на фестиваль свободный, 
на некоторые концертные программы нужно будет зарегистриро-
ваться.

Дом молодёжи (ул. Петропавловская, 185), 1 декабря, 12:00–21:00

А уже на следующей неделе в Перми пройдёт фи-
нал детского фестиваля-конкурса «Дарования 
Прикамья» (6+). Конкурс проводится по девяти но-
минациям: песни, изобразительное искусство, тан-

цы, мода, театральное искусство, мультипликация, кинематограф, 
литература. В литературной номинации запланирован специаль-
ный приз для работ на коми-пермяцком языке. На конкурс было 
подано почти 4 тыс. заявок из всех муниципальных и городских 
образований региона.

ДК им. Гагарина (ул. Мира, 39), 5 декабря, 15:00

В арт-пространстве «Другие круги» открылась выставка 
«Блюдечко с голубой каёмочкой» (6+). Музей истории 
Пермского университета, Камская археологическая 
экспедиция и Центральный выставочный зал объеди-

нились, чтобы показать красоту и ценность археологического фарфо-
ра и фаянса. На выставке будут представлены археологические на-
ходки в Перми — множество битой фарфоровой и фаянсовой посуды, 
относящейся к периоду расцвета губернского города.

Центральный выставочный зал (Комсомольский проспект, 10),  
до 26 января 2025 года

После длительного перерыва в историческом парке 
«Россия — моя история» возобновлена работа экспозиции 
«От великих потрясений к Великой Победе. 1914–1945» 
(0+), раскрывающей первую половину советского периода 

отечественной истории. Три революции, две мировые войны, ломка ве-
ковых устоев и переустройство жизни на принципиально иных началах, 
появление нового, невиданного государства — СССР — вот о чём расска-
зывается здесь. Причём до 30 ноября в музей можно попасть за 1 руб. 

Исторический парк «Россия — моя история» (ул. Монастырская, 2), 
вторник–воскресенье, 10:00–19:00

Пермский краеведческий музей приглашает на автор-
ские лекции в рамках выставки «Городу нужен герой». На 
следующей неделе, в частности, пройдёт лекция «Борис 
Назаровский как изобретатель пермского звериного сти-

ля» (6+). Её прочитает доктор филологических наук Владимир Абашев. 
Именно Борису Назаровскому удалось заложить в 1960-е годы крае-
угольные камни пермской идентичности: он добился пересмотра даты 
основания города, он вернул на городской герб пермского медведя 
и, наконец, именно он открыл общественности и художникам художе-
ственную и символическую ценность пермского звериного стиля.

Центральный выставочный зал (Комсомольский проспект, 10),  
4 декабря, 18:00

В Доме-музее Николая Славянова состоится лекция «От 
завода к пароходу: локальная историческая память 
о  появлении Камского водохранилища» (6+) в  рам-
ках тематической выставки, посвящённой 70-летию 

Камской ГЭС. Её прочитает кандидат исторических наук Александр 
Чащухин. Речь пойдёт об особенностях индустриальной повсед-
невности на материалах интервью жителей Добрянки, Полазны, 
Майкора и Пожвы. Лекция бесплатна, но необходима регистрация.

Дом-музей Николая Славянова (ул. 1905 года, 37), 6 декабря, 18:00

В ДК им. Солдатова пройдут пять концертов XIX музы-
кального фестиваля «Джаз-лихорадка» (12+). В  про-
грамме события будут выступления пермских кол-
лективов и звёзд мирового джаза: Евгения Побожего 

(Москва), Варвары Убель и трио Олега Бутмана (Москва), квартета 
Филармонического джаз-оркестра Республики Татарстан (Казань). 
Оба вечера программа будет завершаться концертами джазового 
клуба «Хрустальный лев» (18+).

ДК им. Солдатова (Комсомольский проспект, 79),  
7 декабря — с 15:00, 8 декабря — с 13:00

В Перми состоится благотворительная лекция 
«Елизаветинский урок» (6+), приуроченная к 160-летию 
со дня рождения великой княгини Елизаветы Фёдоровны 
и к 110-летию её паломничества в Пермскую губернию. 

Гостям расскажут о жизненном пути представительницы император-
ской семьи, её обширной общественной и благотворительной деятель-
ности. Во время мероприятия состоится сбор средств в пользу участ-
ников СВО. Нужна предварительная регистрация.

Пермский государственный архив социально-политической  
истории (ул. Екатерининская, 162), 29 ноября, 18:30

Афиша
Избранное. 29 ноября — 8 декабря

Читайте новости Перми 
и Пермского края 
на сайте газетапятница.рф 

Отдел рекламы 206-40-23
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Караван чудес
В первый день зимы в Перми пройдёт автопарад  
Дедов Морозов и Снегурочек (0+)

Грядущую зиму пермяки встретят первым костюмированным 
автопарадом (0+), который организует благотворительный 
фонд «Дедморозим». 1 декабря волонтёры соберут празд-
ничную колонну автомобилей, чтобы подарить новогоднее 
настроение горожанам и создать чудеса для детей.

Участником мероприя-
тия может стать любой 
пермяк — для этого 

достаточно украсить свой 
автомобиль содержимым ко-
робки для новогодней ёлки: 
гирляндами, бусами, мишу-
рой. Будут приветствовать-
ся и более изобретательные 
способы оформления маши-
ны, о которых организаторы 
расскажут после обязатель-
ной регистрации на сайте ак-
ции https://dedmorozim.ru/ 
avtoparad/.

Водителям и пассажи-
рам также предлагается об-
лачиться в новогодние ко-
стюмы. Каждый участник 
получит наклейки для авто, 
которые помогут поднять 
настроение и обозначат, что 
за рулём — человек, веря-

щий в чудеса и мечтающий 
стать волшебником.

Как отметили в фонде 
«Дедморозим», автопарад 
проходит в поддержку акции 
«Стань Дедом Морозом!» 
по исполнению желаний 
сирот и тяжелобольных де-
тей, которые хотят прове-
сти весь 2025 год дома, а не 
в больнице или интернате. 
Это, например, три брата из 
Зюкайки. Вместе с мамой 
Надеждой Химей они проти-
востоят неизлечимому забо-
леванию, которое посадило 
каждого мальчика в инва-
лидную коляску и продолжа-
ет отнимать силы.

«На одном светофоре 
или в пробке всегда рядом 
с вами есть автомобиль, 
в котором едет по своим де-

лам настоящий волшебник 
или волшебница, а то и це-
лая их семья, потому что 
более миллиона жителей 
Прикамья в разных формах 
принимали участие в совер-
шении чудес для детей, — 
говорит директор фонда 
«Дедморозим» Надежда 
Ли. — Автопарад — это по-
вод не только повеселиться 
и создать праздничное на-

строение, но и убедиться, 
что нас ежедневно окружа-
ют Деды Морозы и Снегу-
рочки, хотя об этом мы мо-
жем и не догадываться».

Сбор участников авто-
парада начнётся в 13:00 на 
парковке ТРК «СпешиLove». 
Далее колонна пройдёт че-
рез Коммунальный мост, 
ул. Ленина и Комсомольский 
проспект. 

• добро

Елена Мальцева

 Фонд «Дедморозим»

13:30 
16:00 
18:30

14, 15
декабря
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Прогноз погоды
на выходные

Пятница, 29 ноября

Облачно,  
с проясне-
ниями

юго-
восточный
2 м/с

-9°С -4°С

Суббота, 30 ноября

Облачно,  
временами 
небольшие 
осадки

западный 
3 м/с

-4°С -1°С

Воскресенье, 1 декабря

Облачно,  
без осадков

юго-
западный 
4 м/с

-3°С -3°С

Следующий номер  
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выйдет 13 декабря.
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 Презентация Минспорта Прикамья

Ноябрьский 
маятник
Обзор последних спортивных событий

Пермские спортсмены продолжают приносить региону 
медали разных достоинств. Особенно хорошо это полу-
чается у представителей боевых искусств. При этом для 
спортивных команд Пермского края прошедший месяц 
выдался непростым — громкие победы сменялись обид-
ными поражениями.

Чёрная полоса

В домашней серии игр, которая прошла в ноябре, 
пермский баскетбольный клуб «Парма» проиграл во всех 
матчах. Сначала команда уступила «Пари НН» (Нижний 
Новгород), затем «Автодору» (Саратов), а последним по-
ражение «Парме» нанёс один из традиционных лидеров 
регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ — «Зенит» из 
Санкт-Петербурга.

Перед серией игр в Перми команда занимала шестую 
строчку в турнирной таблице лиги, а сейчас опустилась 
на восьмую позицию.

Следующие домашние встречи «Парма» проведёт 
с «Уралмашем» (Екатеринбург), «Енисеем» (Красноярск) 
и «Локомотивом-Кубань» (Краснодар). Игры (0+) прой-
дут 1, 7 и 11 декабря.

Чехарда в составе

По-прежнему пытается найти свою игру пермский хок-
кейный клуб «Молот». Новый тренерский состав команды 
экспериментирует с составом, для того чтобы показать 
достойную игру во второй половине чемпионата ВХЛ. 

Команду покинул вратарь Георгий Мешковский, ко-
торый перешёл в ХК «Тамбов» в обмен на денежную ком-
пенсацию. Теперь ставка сделана на другого вратаря «Мо-
лота» — Егора Гуськова. Он прошёл процедуру заявки на 
сезон и приступил к тренировкам.

Помимо этого, клуб также сообщил о расторжении 
контракта с нападающим Олегом Ломако и об обмене 
нападающими с ХК «Тамбов». Состав «Молота» пополнил 
Артём Гареев, а форвард Роман Ивашов стал игроком 
«Тамбова».

При этом на настрое такая ротация не сказывается — 
в домашней серии игр «Молот» порадовал болельщиков 
достойной игрой.

Гроздь медалей

Стабильно высокие результаты показывают пермские 
спортсмены, занимающиеся боевыми искусствами. На 
всероссийском турнире в Калининграде по рукопашному 
бою, посвящённом памяти Олега Бутейко, представители 
пермского спортивного клуба «Самурай» под руковод-
ством тренера Михаила Еманова завоевали три медали. 

Ещё больше наград привезли в Прикамье спортсмены, 
занимающиеся ушу. Соревнования в дисциплинах таолу 
и саньда прошли в Москве. Пермские ушуисты завоевали 
шесть золотых, пять серебряных и восемь бронзовых ме-
далей и в итоге заняли четвёртое место в командном за-
чёте турнира.

Зимний старт

На прошлой неделе была открыта продажа билетов на 
этап международного турнира по биатлону — Кубок Со-
дружества, который пройдёт в Чайковском с 20 по 22 де-
кабря (0+). Участие в нём примут сильнейшие россий-
ские и белорусские стреляющие лыжники. В течение трёх 
дней биатлонисты определят сильнейших в спринте, гон-
ке преследования и масс-старте.

Для детей дошкольного возраста, учеников школ, сту-
дентов средних и высших учебных заведений, пенсионе-
ров, участников СВО и их семей, людей с ограниченными 
возможностями вход на соревнования будет свободным.

Евгений Колесников

Пермские спортсмены, ко-
торые помимо тренировок 
в зале или на стадионе лю-
бят сражаться в компью-
терных баталиях, получат 
собственную базу подго-
товки. В Индустриальном 
районе Перми 7 декабря 
откроется первый в регионе 
фиджитал-центр с готовой 
игровой и спортивной ин-
фраструктурой.

Фиджитал — новое на-
правление, которое 
находится на стыке 

технологий и классического 
спорта. Это многоборье, со-
вмещающее в себе физиче-
ские и киберспортивные дис-
циплины, например хоккей, 
футбол, баскетбол, тактиче-
ский бой. Спортсмену это 
позволяет продемонстриро-
вать не только физические, 
но и интеллектуальные 
способности. В России 
фиджитал-спорт развивает-
ся под эгидой проекта «Игры 
будущего».

В Перми фиджитал-центр 
расположен на углу шоссе 
Космонавтов и ул. Давыдо-
ва. Ранее этот участок при-
надлежал школе, поэтому 
он уже был подключён к ин-
женерным сетям. Для строи-
тельства нового спортивно-
го объекта городские власти 
безвозмездно передали пло-
щадку из муниципальной 
собственности в краевую.

Центр представляет со-
бой мультиплощадку нового 

поколения, которая объеди-
няет классические и цифро-
вые виды спорта. Его инфра-
структура включает в себя 
площадки для игр в мини-
футбол, баскетбол 3х3, вор-
каут, а также зоны для отта-
чивания профессиональных 
навыков в киберспорте: 
игровой зал и VR-зону.  
Объект разделён на закры-
тый блок и уличный. Первый 
планируется использовать 
круглый год.

Как отметили в Мини-
стерстве физической куль-
туры и спорта Пермского 

края, уникальный объект с 
инновационными тренажё-
рами и площадками для игр 
позволит развивать спортив-
ную инфраструктуру в шаго-
вой доступности; вовлекать 
в занятия физкультурой жи-
телей Прикамья; проводить 
в регионе соревнования все-
российского и международ-
ного уровня.

Гостям центра будут пред-
лагать потренироваться на 
уникальных технологич-
ных устройствах. При этом 
у каждого посетителя фид-
житал-центра будет форми-

роваться индивидуальный 
рейтинг за счёт показателей 
цифровой и физической ак-
тивности на площадке.

По данным краевых вла-
стей, на возведение фиджи-
тал-центра было потрачено 
95,6 млн руб. (федеральный 
бюджет — 71,7 млн руб., 
краевой — 23,9 млн руб.). 
Господдержка была оказана 
в рамках проекта «Бизнес-
спринт. Я выбираю спорт».

На сегодняшний день 
фиджитал-центр полностью 
готов и прошёл процедуру 
приёмки.

• технологии

Павел ВерещагинСпорт будущего
В Перми готовится к открытию первый фиджитал-центр

• овертайм
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